

	PTAS.	CT.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la mañana a las 10 de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.
TELÉFONO 27
Oficinas: Conquistador, 30

MUCHACHOS

Se necesitan en esta imprenta para la venta del semanario *La Roqueta* que saldrá a luz el próximo sábado.

Un estudio importante

Militarismo y cesarismo en Francia
(Continuación)
VI

De esta manera se forma en Francia la opinión sobre las grandes cuestiones de la política militar; y de esta manera el militarismo viene a formar parte integrante del cesarismo, sobresaliendo sobre la estructura de aquel tipo especial del Estado que sólo tiene por objeto el llevar a cabo, por medio de las instituciones políticas, una distribución artificial de la riqueza. Las dos tradiciones del cesarismo, como sistema de administración interior, y del militarismo, como sistema de política exterior, tegidas juntas de manera que no se puedan desligar, forman una sola tradición política, del modo como los hilos entrelazados forman el cañamazo. Esto sucede, sobre todo, a causa de que la administración fué ordenada así en tiempos de grandes guerras, por lo cual ella es también hoy el cuerpo depositario de la antigua tradición guerrera del país; y como por el poder de su influencia se agrupan en torno de esa tradición otras tradiciones literarias, didácticas, religiosas, políticas y económicas, se organiza un ingenioso sistema de intimidación mútua, que funciona admirablemente.

Tal es, en efecto, el espíritu de la enseñanza pública. El Estado se ha reservado el monopolio de la instrucción, ó, por lo menos, de tantos privilegios ha rodeado á su instrucción, que ha hecho de ella casi un monopolio. Pero esta instrucción privilegiada por el Estado sirve ante todo—si no únicamente—á educar en la juventud el sentimiento de la grandeza político-militar de Francia. Las escuelas públicas francesas son una plaga social tan terrible por lo menos como las de Italia: son únicamente palestras de fatigamiento inútil, de estenuamiento artificial, donde las mentes juveniles se estancan y debilitan, muchas veces para siempre, con deformes ejercicios mnemónicos, que sirven sólo para procurar á unos pocos muchachos de inteligencia corta y memoria viva la efímera gloria de «primeros de clase». Sin embargo, la escuela francesa consigue lo que se propone, lleva adelante una empresa para la cual la escuela italiana es impotente: la empresa de sujetar la mente del muchacho á un fervoroso entusiasmo patriótico y militar. Todos los personajes de la historia militar francesa pasaron por delante del joven, engrandecido hasta proporciones ideales. Vereingetrix, Clodoveo, Carlo-Magno, Bayardo, Luis XIV, Napoleón; los grandes hechos de la historia militar francesa les son narrados con una abundancia de detalles y con un colorido sentimental que enciende el alma del muchacho. La idea de la patria francesa y de su grandeza político-militar les es sugerida de todas las maneras: es quizá la sola idea viva que penetra en estos años en los espíritus juveniles y que se les graba tanto más profundamente, cuanto que entre los demás que les imbuyen es la única real y viviente.

Con la escuela pública colabora la religión; porque los párrocos hablan muchas veces á los jóvenes campesinos, en la iglesia del lugar, de la patria, del ejército, del honor de las armas, de las banderas bendecidas por Dios. En el más remoto pueblecillo de los Alpes ó de los Pirineos, á donde el maestro no podría tal vez llegar, penetra el sacerdote, á quien el Estado permite que represente á la Iglesia, á condición de que consienta en hacerse también un poco misionero de la idea de la Francia guerrera, sacerdote de este culto nacional y político.

La máxima perfección de esta obra de propaganda tan seria, sutil y artificiosa estriba en el extraño sistema de intimidación mútua, felizmente

combinado, merced al cual todos los que forman la Francia pensadora y consciente están impedidos para resolverse contra la tiranía del más absurdo entre los prejuicios militaristas. El patriotismo de las clases cultas francesas se asemeja un poco á esas paredes secas, en las cuales las piedras se sostienen recíprocamente sin argamasa, ó, si os parece mejor, á una cárcel en la cual cada uno es, á su vez, carcelero de su vecino de la izquierda y prisionero del de su derecha, ó á un ejército en el cual la segunda línea está encargada de hacer fuego sobre la primera, si intenta huir, y amenazada á su vez de igual suerte por la tercera, y así sucesivamente. Muchos franceses están persuadidos de que en esta agitación de ideales patrióticos y militares hay mucho en la actualidad que sólo es vanidad y apariencias, ni podría ser de otra manera, por la razón de que el prejuicio toca ya con sus consecuencias más absurdas. Tomad un hecho reciente: la expedición á Madagascar, que ha costado 100 millones al pueblo y la vida á 5.000 soldados, soldados de leva, no voluntarios, casi todos enviados allá por la fuerza,—en una palabra, una Abba-Carima destilada gota á gota, en vez de verdadera á mare.—¿Cómo es posible que muchos diputados—y yo he conocido á varios que lo admitían en sus conversaciones familiares—no pensasen que era una locura malgastar tanto dinero y tantas vidas para conquistar militarmente una isla, que había de servir únicamente como pretexto para instituir nuevos y dispendiosos centros burocráticos y será después comercialmente disfrutada por ingleses y alemanes? Además, en esta pequeña cuestión, como en otras más grandes, casi nadie ha osado decir en alta voz que hablar del honor de la bandera francesa á propósito de Madagascar, era una locura; que el primer deber de un gobierno es el de no derrochar tontamente hombres y dinero. Lo mismo sucede siempre en las cuestiones en las cuales interviene el ideal tradicional de la gloria guerrera de Francia: muchos, con más ó menos conocimiento del asunto, son del mismo parecer; pero todos se lanzarían á apedrear al audaz que osase declarar la verdad que está en el fondo de todo espíritu. Si el audaz fuere periodista, vería hacerse el vacío de los lectores alrededor de su periódico; si diputado no podría volver á hablar en una reunión de electores; si catedrático de Universidad sería destituido; si literato independiente no entraría jamás en la Academia. La opinión pública es ferocísima contra los delitos de lesa patriotismo, y la prensa, que lo sabe, y que especula sobre las pasiones más violentas del corazón humano, se deja enardecer, de cuando en cuando, su acceso de patriotismo maniaco, que encienden aun más al público y le inducen á llevar á cabo linchamientos morales en las personas que le son sospechosas de poco ó ningún patriotismo.

Así acaece, por una curiosa combinación, que periodistas, funcionarios, literatos, hombres de ciencia, están todos queridos ó no queridos,—bajo el terror pánico de la amenazadora cólera pública,—obligados á ser los cómplices de este colosal descarrilamiento militar-territorial, que conduce á Francia al abismo Rochefort, se ve constreñido á ser, en su periódico, *chauviniste* como Cassagnac; el municipio socialista de París se ve obligado á salir á reverenciar al Czar; Pasteur debe rehusar una condecoración del emperador de Alemania; Ferry se convierte en blanco de un odio atroz desde el día en que se hace sospechoso de querer pacificar á Francia con Alemania; Remy de Gourmont, un joven literato y bibliotecario, se ve destituido por haber escrito que no daría por la conquista de la Alsacia-Lorena ni la uña de un dedo mafiague. (*) Los fanáticos sinceros de la revancha son poquisimos, porque todos piensan, en lo más secreto del propio pensamiento, que una guerra de revancha contra Alemania tendría consecuencias

(*) Algo parecido nos decía una distinguida literata francesa, lamentándose de que Francia no vive, suspirando por las provincias perdidas, que ya no querían ser francesas si las dejaran escoger.—NOTA DEL TRADUCTOR.

fatales para la civilización europea, y sin embargo ¡cuánto tiempo pasará antes de que los partidos que alternan en el poder hagan en público esa gran renuncia que llevaría para siempre la tranquilidad á toda Europa! Error funesto y universal, dentro del cual todos los franceses se mantiene prisioneros unos de otros, mientras todos quisieran salir de él, porque todos serían felices si se decidieran á desatarse de esta recíproca construcción.

Por la traducción,
ANGEL RUIZ Y PABLO
(Continuación)

Príncipe y barquera

Hace mucho años de esto que, historia, parece cuento de hadas.

Un joven, vestido con lujoso traje de cazador y con la escopeta al hombro, llegó, próxima ya la caída de la tarde, á las orillas de un lago, al que prestaban marco soberbios montes alpestres cubiertos de flores y arbustos.

En medio del lago se mecía una barca, y en ella una joven contemplaba absorta la hermosura del paisaje.

Era bellísima, alta, esbelta, aunque robusta, con los brazos muy desarrollados, por más que su mano era tan fina como breve, y unas largas trenzas de oro adornaban de un modo soberbio su traje de aldeana.

El cazador no era un hombre vulgar. Era un gran señor, un príncipe que iba á ser presentado á su futura, á quien no conocía, la mayor de las cuatro hijas de un duque soberano, primo del rey de aquella comarca.

La princesa habitaba por aquel entonces con su padre y sus hermanas no lejos del lago, en chalet que las servía de residencia veraniega. El príncipe incógnito se quedó maravillado de aquella belleza rústica.

—¡Señorita!—gritó desde la orilla el cazador.—Estoy cansado; ¿queréis dejarme pasar el lago en vuestra barca?

Sin replicar palabra, la joven cogió los remos, y al llegar á un punto favorable para el embarque, tendió la mano á su interlocutor, diciéndole:—Venid. Os voy á pasar al otro lado.

Cuando el príncipe saltó dentro de la barca, la joven le quitó la escopeta de las manos, la envolvió en un chal para que no se mojara, y volvió á tomar los remos, empezó á bogar con la mayor destreza.

Luego que hubieron tomado la orilla opuesta, disponiase la aldeana á embarcarse otra vez, pero el príncipe encantado con su presencia, le rogó que le guisase al chalet ducal, cuyo camino desconocía.

La joven accedió al nuevo deseo del cazador, y cogiendo la escopeta se la echó al hombro y trepó por el escarpado sendero con la agilidad de una gacela.

Esta vez la joven desapareció antes de que el príncipe tuviera tiempo de darle las gracias ni de deslizarla en la mano la moneda de oro que ya tenía preparada.

El príncipe se encontró de repente á pocos pasos del chalet y con su escopeta apoyada contra una roca. A los pocos segundos le rodeaba una nube de servidores, que en medio de reverencias le conducían á presencia del duque.

Las ceremonias anejas á la entrevista, la presentación á su futura y á dos de sus hermanas, las distracciones de las conversaciones le hicieron olvidar en breve á la encantadora barquera.

Pero cuando la comida tocaba á su término abrióse una de las puertas del salón y apareció una señora, que ante todas las luces era una dama de honor, acompañando á una joven, cuyos magníficos cabellos dorados la cubrían hasta las rodillas del traje blanco que llevaba.

—Mi hija menor—dijo el duque presentándola.

Y el príncipe, poniéndose encendido como la grana, la hizo una profunda reverencia. Acababa de reconocer á la barquera.

tres, y fué la primer remera y la primer caballista de Europa.
Era la emperatriz de Austria, y la historia de su boda es la que acabamos de relatar.

Descentralización administrativa

Los sofismas de «El Correo»

Es táctica de muy antiguo seguida por liberales y conservadores la de recurrir á la argucia de mala ley, á la añagaza y al embeleco para descarrilar la opinión pública, dividirla y reducirla á la impotencia.

En estos momentos, los más difíciles de nuestra historia contemporánea renace en todas las regiones españolas el odio á la centralización despótica que ahoga todas las iniciativas, mata en flor todas las empresas y conduce la nación al cataclismo. El instinto de conservación despierta, el natural apego á la vida se sobrepone al inerte escepticismo y se inician corrientes de mutua inteligencia entre unas y otras provincias para coaligarse contra el factor de sus comunes desdichas. El ideal legítimo de emancipación administrativa se abre paso, los pueblos se persuaden de cuán funesto ha sido para ellos el centralismo entronizado por los vividores y fulleros de la política y se resuelven á librarse del monstruoso enemigo.

Ni este movimiento, ni el espíritu justiciero que lo informa, ni la conveniencia nacional que entraña pasan desapercibidos para los vampiros de tasada, y he aquí que se preparan á la defensa de su infame monopolio ya revolviéndose airados y profiriendo invectivas, amenazas y calumnias, hijas de mal contenido despecho; ya fingiendo calma y propósitos conciliadores por medio de hipócritas monsergas, como la que constituye el primer fondo de *El Correo*, de Madrid, del sábado último.

El órgano máximo de Sagasta, que hace días pedía la redención de Ayuntamientos, pide ahora, nada menos, que la supresión total de las Diputaciones, pretendiendo justificar semejante enormidad, cabalmente en los mismos motivos que sirven de fundamento á los adversarios del centralismo.

El juego, como se vé, no puede ser más burdo ni el sofisma más patente. Apoyarse en los abusos y defectos de las Diputaciones, en que sus presupuestos son por regla general carga insufrible para los contribuyentes, en que el personal absorbe la mayor parte de los recursos, y nada queda para las obras de carreteras completamente desatendidas, ni para la instrucción pública, la beneficencia y demás servicios encomendados á los referidos organismos; apoyarse, decimos, en todas estas faltas, hijas cabalmente del poder central basada en una baja política, es el colmo de la superchería.

Porque ¿quién ignora que si la administración local está pervertida y muchas Diputaciones provinciales resultan inútiles, perjudiciales y enormemente caras, es por causa del inmundado caciquismo? ¿Y quién no sabe que el caciquismo de la ciudad y del campo, es un mandatario del caciquismo madrileño, y que de él depende á la manera que las Delegaciones de Hacienda y los Gobiernos civiles dependen de los respectivos ministros?

De consiguiente, no consiste, no puede consistir el remedio de los males que todo el mundo deplora, en suprimir las corporaciones populares, pero sí en separar de la política la administración local y provincial.

Son en verdad inconcebibles, por lo osados y absurdos, los términos del sílogismo planteado por *El Correo*, pero es más estúpida todavía la conclusión, arteramente tramada para engañar al pueblo sediento de moralidad y de justicia.

«Tal estado—dice aquel periódico—no puede continuar sin gravísimo peligro de los intereses de los pueblos, y sin mengua de la moral administrativa: la reorganización, más bien, la supresión de este organismo se impone con fuerza irresistible, con lo que se lograrían desde luego grandes economías, hoy más que nunca necesarias, y se encauzaría la administración de los pueblos, bastando para ello sencillísimas reformas, entre ellas la creación de tribunales regionales con garantías de rectitud é independencia, encargados del examen y fallo de las cuentas, y de determinar y exigir las responsabilidades en que pudieran incurrirse.

No se requiere gran perspicacia para comprender al punto que á lo que va *El Correo* y quienes le inspiran, es á dar al traste con la idea de la Diputación única patrocinada por respetables elementos de Cataluña, oponiéndole, á guisa de señuelo, esa chapucera falaz que el órgano sagastiano bautiza con el nombre de *tribunales regionales*.

Y también se advierte que el diario fusionista quiere dar á entender que el plan de Diputación única, significa una táctica censura á las diputaciones provinciales, cuando se trata de refundirlas en una sola.

¡Ah! ¡bien sabe *El Correo* que no hay nada de eso! Lo que se busca con el establecimiento de una Diputación única para las cuatro provincias catalanas, es rectificar el enorme disparate cometido á raíz de firmarse el convenio de Vergara, cuando moderados y progresistas implantaron la insigne farsa del sistema representativo, dividiendo á España en 49 provincias, para crear otros tantos jefes políticos y económicos, hoy gobernadores civiles y delegados de Hacienda, y convertir á toda la nación en feudo del poder central y en pan de la burocracia.

Estamos conformes en que «sin una buena administración local, sin recursos apropiados para conseguirla, inútiles serán cuantos esfuerzos se hagan para la regeneración de la patria»; y por lo mismo que lo entendemos de esta suerte, somos partidarios de simplificar organismos, restableciéndolos con arreglo á lo que marca la tradición histórica, respetada desde los primitivos tiempos hasta la muerte de Fernando VII, y apartándolos por completo del ambiente y del medio corrompido y corruptor de la política.

(De *El Diario del Comercio*.)

Almoneda de muebles

Por tener que ausentarse sus dueños, se verificará de los existentes en la calle de Pelaires, número 102, 3.º, de diez á una y de cuatro á seis.

La cuestión Dreyfus

Esterhazy, autor del «burdoreau»

Londres 25.—El periódico *The Observer*, que, como es sabido, no se publica más que los domingos para sustituir á las grandes publicaciones que dejan de salir á luz en dicho día, refiere hoy un hecho que llama vivamente la atención.

Dice que el comandante Esterhazy ha confesado que fué él mismo quien escribió la famosa minuta (*burdoreau*), para que sirviera de prueba material de la culpabilidad del capitán Dreyfus.

Añade que escribió dicho documento á petición del negociado de Informes militares del ministerio de la Guerra, de Francia, el cual tenía por otra parte, pruebas indiscutibles de que Dreyfus hacía traición á su patria.

Declaraciones del comandante Ravary

Paris 25.—El comandante Ravary, á quien se acusaba de que en su informe relativo á Esterhazy había acusado solo á Picqart y no á aquel, ha dicho entre amigos, según informes:—Plana y media había en mi informe á cargo de Esterhazy pero me las han hecho quitar.

Esta frase, así como las que se dicen pronunciadas por Esterhazy en Londres, permiten suponer nuevas sorpresas y escándalos en el asunto Dreyfus.

La revisión.—Crisis peligrosa

Paris 25.—Los periódicos de la mañana declaran unánimemente que el ministro de Justicia, M. Sarrien después de grandes vacilaciones, se ha decidido á tomar la iniciativa para la revisión de la causa Dreyfus.

«Le Matin» añade que se avecinan graves complicaciones y dificultades para resolver la cuestión.

El presidente del Consejo, M. Brisson, y el ministro M. Burgeois, están convencidos de que la revisión se impone como único medio de terminar el asunto, y esperan que el gabinete llegará a ponerse definitivamente de acuerdo en la manera de juzgar las cosas.

Otros ministros participan de tales esperanzas.

Si, a pesar de todo—agregada «Le Matin»—no se consigue identificar las tendencias observadas entre los individuos del gobierno, será inevitable una crisis, cuyas consecuencias son difíciles de prever.

Agitación en Francia

París 25.—Por momentos aumenta la agitación en la opinión pública con motivo de los nuevos incidentes que cada día surgen en el proceso Dreyfus.

Realmente la opinión está dividida en dos bandos y hasta el presente no se puede decir cuál de ellos sea el más poderoso.

Los revisionistas y antirevisionistas pelean en todas partes, en la prensa, en las conversaciones de los círculos y cafés y donde quiera que la gente se reúne.

Ha habido ya varios choques personales que han hecho intervenir a la policía.

Y no solo ocurre esto en París. En Marsella, Lyon, Burdeos, Grenoble y Lille, reviste la crónica incidentes semejantes, todo lo cual indica que la agitación producida por el asunto Dreyfus, que se creía calmado para siempre, resurge con tremenda fiebre y con furiosa vehemencia.

La insurrección en Carolinas

Los detalles de esta insurrección los publica la prensa americana.

La noticia fué llevada a Honolulu por un bergantín mercante que había tocado en las Carolinas, de Honolulu la llevaron a San Francisco pasajeros del vapor *Coptizo*.

Parece que los jefes indígenas de las Carolinas preparaban desde hace tiempo un alzamiento, alentados por los misioneros yanquis; las rivalidades que les dividían eran el obstáculo para una acción común y eficaz; pero últimamente, a raíz de declararse la guerra con los Estados Unidos, convinieron una tregua, y combinando sus fuerzas se sublevaron.

Los españoles estaban concentrados en Ponape, y los insurrectos atacaron aquella población, obligando a nuestros compatriotas a refugiarse en los cuarteles, donde procuraron hacerse fuertes.

El cañonero *Quirós* estaba en bahía y salió para las Marianas como estación más cercana, en busca de socorros. Pero al llegar a aquellas otras islas encontró la bandera americana flotando sobre ellas, y el *Quirós* no ha vuelto a parecer por las Carolinas.

El capitán de la goleta, portadora de tan tristes noticias, dice que cuando él salió de las Carolinas, los 200 soldados de la guarnición española continuaban defendiéndose en los cuarteles, pero que no debían tener muchas municiones, ni se hallaban en situación de resistir mucho tiempo el asedio.

¡Qué suerte les habrá cabido a aquellos pobres españoles!

Nadie sabe nada de ellos, ¡qué horrible y triste abandono!

Una mujer con dos maridos

De *El Correo Militar*: «Dentro de pocos días llegará a Barcelona un soldado repatriado, a quien a consecuencia de heridas recibidas se le han amputado ambos brazos.

Dicho soldado, mucho antes de marchar a Cuba, se casó, teniendo dos hijos del matrimonio: la esposa permaneció mucho tiempo sin tener noticias de su marido.

La madre del soldado, creyendo viuda a su nuera, y por tanto abandonada, la aconsejó casarse con otro hijo, efectuándose el matrimonio, naciendo otro hijo.

La familia, al saber la llegada del primitivo esposo, se halla desolada y en situación difícil.

Se ignora cómo se arreglará el asunto, que es la comidilla de los vecinos de la barriada del Poblet, donde viven los interesados.»

De Marina

De la Compañía Trasatlántica. *Monserrat*: Salió el 24 de Cádiz para la Habana.

Colón: Salió el 26 de Santander para la Habana.

Llegada a Santander del vapor «Leonora» fletado.

Según telegrama que se recibió, entró en el puerto de Santander el vapor *Leonora* que se creía perdido por completo a causa del considerable retraso en su travesía.

Nada dice el telegrama respecto a la causa del retraso.

Conduce a 19 jefes y oficiales, 49 sargentos y 1.001 soldados, tanto de Santiago como de Guantánamo.

Vienen los repatriados en buen estado, reduciéndose a seis el número de enfermos graves en la expedición.

El *Leonora* ha sido admitido a libre plática.

La expedición comprende el primer batallón del Príncipe.

El pequeño vapor de la Compañía Trasatlántica *Rabat*, antiguo *Pasajes*, debió salir el martes de Cádiz para Cuba, con objeto de que recoja los destacamentos que prestan servicio en distintos puntos del litoral y los transporte a los principales puertos para su concentración.

Ciudad de Cádiz: También fué admitido el lunes a libre plática este buque en la Coruña procedente de Puerto Rico, de cuya plaza salió el 15 del corriente con tropas repatriadas.

—Las autoridades de Marina anuncian la venta, en pública subasta, de la antigua fragata blindada *Zaragoza*.

Una disposición

El ministro de la Guerra, señor Correa, ha dado órdenes para que únicamente fondeen en Cádiz y demás puertos del Mediterráneo los buques de repatriados que traigan patente limpia.

Los que salgan de Cuba con patente sucia fondearán en Santander y Coruña.

Esta disposición se debe a que en los primeros de dichos puertos no existen lazaretos.

Academia de Música

Dirigida por el profesor don B. Torres. Por disposición del señor Director queda abierta la matrícula para las clases de esta Academia que comenzarán el 1.º de Octubre próximo.

P.l.m. 17 de Septiembre de 1898.—El Secretario, Francisco de P. Arias.

NOTICIAS

De la capital:

Ayer tarde no publicamos edición, porque a la hora de entrar en prensa, eran pocos los telegramas que habíamos recibido y aún estos no eran de mucha importancia.

Leemos en un colega que a yer mañana llegó en el vapor *Lulio* el actor señor Gil que pasa a esta ciudad para hacer gestiones para actuar en el Teatro-Circo una compañía de zarzuela.

A continuación publicamos los nombres de los señores ordenados por el Ilmo. señor Obispo de esta diócesis en los días 23 y 24 del actual en la iglesia de Santa Clara:

Para el Presbiterado: Don Juan Ginard Sureda, don Antonio Salom Roca, don Juan Palmer Bestard, don Monserrate Servera Nebot, don Tomás Monserrat Ginard, don Pedro José Cerdá Aloy, don Juan Amengual Enseñat, don Juan Simonet Orell, don Antonio Palou Mateu, don Antonio Juan Garau Serra, don Juan Pascual Massanet, don Bartolomé Pascual Massanet, don Matías Flexas Moner, de San Felipe Neri, don Lorenzo Riera Mascaró, don Bernardo Martorell Ferrer, don Bernardo Moragues Roca.

Don Bartolomé Monserrat Adrover, don Miguel Ramis Llabrés, don Bernardo Cerdá Martorell, don Francisco Timorer Meliá, de la diócesis de Menorca.

Para el Diaconado: Don Antonio Berga Tous, don Francisco Rotger Perelló, don Juan Valent Melis, don Antonio Mesquida Tous, don Mateo Llodrá Nadal, don Ramón Gayá Galmés, don Bartolomé Picornell Meliá, don Domingo Rosselló Freixa, don Bernardo Oliver Grimalt, don Manuel Sureda Espuglas, con Benito Lliteras Barceló, don Antonio Sastre Puigserver, don Sebastián Lliteras Terrasa, don Bartolomé Font Cantallops, don Jaime Seguí Janer, don Juan Pascual Ramis, don Damián Rigo Vidal.

De la diócesis de Ibiza, don Manuel Curtoys Gotarredona, don Vicente Serra Ferrer, don Guillermo Pérez Llompard.

Para Ordenes Menores: Don Nicolás Bennasar Bauzá, don Jaime Pons Cabrer.

Para el Subdiaconado: Don Emilio Sagristá Llompard, don Rafael Vila Riutort, don Francisco Sitjar Sitjar, don Ramón March Vila, don Rafael Ferrer Fuster, don Pablo Torrandell Escalas, don Pedro Ferrer Lliteras, don Antonio Galmés Nadal, don Gabriel Muntaner Serra, don Bartolomé Cardell Cardell, don Antonio Moner Porcel.

Para Tonsuras y órdenes Menores: Don Jaime Pons Cabrer, don Bartolomé Ripoll Canals, don Juan Garau Vila, don Juan Quetglas Prats, don Antonio Llabrés Canet, don Bartolomé Perelló Nadal, don Jorge Carbonell Pastor, don Gabriel Andreu Ballester, don Francisco Monserrat Huguet, don Juan Estrades Lladó, don Juan Calafat Bordoy, don Rafael Santandreu Rigo, don Miguel Muntaner Clar, don Andrés Bisbal Deyá, don Andrés Valls Pomar, don Juan Torrandell Campomar, don Juan Santandreu Galmés, don Arnaldo Ramis Vanrell, don Bartolomé Cardell Más, don Antonio Truyol Font.

Para Tonsuras: Don Bernardo Fiol Ordinas, don Juan Forteza Forteza, don Francisco Oliver Pajés, don Pedro Juan Ripoll Sampol, don Bartolomé García Más.

Procedente de Barcelona, fondeó en nuestro puerto ayer por la mañana a las nueve, el vapor *Lulio*, con la correspondencia, veintinueve pasajeros y variada carga. Entre el pasaje se contaban los siguientes repatriados:

Bartolomé Escanellas Moll, natural de Artá. Juan Mari Mayans, de Inca. Miguel Tomás Mercant, del Terreno, (Palma). Bartolomé Esteva Durán, cabo de artillería, natural de Arianyí. Sebastián Vaquer Gil, de Artá. Pedro González, de Palma. Bartolomé Sansó Nicolau, de Manacor. Guillermo Oliver Pons, de Palma. Gabriel Serra Llinás, de Palma y Jaime Puigró Mas, de Palma.

También llegaron los siguientes marineros que pertenecieron a la escuadra del contralmirante Cervera, Miguel Fuster Valls, cabo de cañón, natural de Palma. Ramón Fuster Covas, cabo de cañón y el marinero Nicolás Arbós Deyá, de Palma; estos individuos pertenecieron al crucero *Cristóbal Colón* y regresan de los Estados Unidos a bordo del vapor *City of Rome*. También ha llegado el marinero Guillermo Salvá Nadal, natural de Palma, perteneciente a la dotación del *Vicaya*. Perteneciente al *destróyer Furor* ha llegado también el marinero José Escandell Mari, natural de Ibiza.

Al irse a pique el *Furor*, José Escandell se puso a nadar para ganar la costa, pero fué recogido por un bote yankee, y trasladado después a los Estados Unidos.

Se encontraba en delicado estado de salud.

Fué trasladado al vapor *Unión* que le condució a Ibiza.

Por el ayudante de la Comandancia de Marina de esta provincia, se cita, llama y emplaza a Cristóbal Rosselló (a) *Neyo*, Vicente Grimal Barceló, Simón Valent Suñer, Pablo Servera Ballester, tripulantes que fueron del falucho apresado por la barquilla de la cañonera *Atrevida*, el día 10 de Julio último, con treinta y seis bultos de tabaco de contrabando, para que en el plazo de treinta días comparezcan a declarar en la causa que se les instruye por el delito de contrabando.

Hemos observado, que a pesar del acuerdo que tiene tomado el Ayuntamiento de cambiar el nombre de la plaza de la Consolación, por el de la plaza de Quadrado, continúan aún pegadas en las esquinas de aquella, las antiguas lápidas, que indican los nombres de las calles que existían antes de procederse el derribo de las casas, cuyos solares han venido a formar la plaza expresada.

Esperamos pues que el señor Alcalde ordenará que se proceda a la sustitución de dichas lápidas, con las que indiquen su verdadero nombre.

El vapor *Puerto Mahón* fondeó en nuestro puerto esta mañana a las cinco procedente de Mahón, con la valija y 24 pasajeros entre ellos el comisario don Miguel Ribas, y el abogado don Antonio Ballester.

El programa de las piezas que ha de tocar esta noche la banda de música del regimiento regional núm. 1, en el catafalco del paseo del Borne, es el siguiente:

- 1.º—Paso-doble *Sevilla*, N.
- 2.º—Tanda de walses *Dragonne*, Morell.
- 3.º—Marcha india de *La Africa*, Meyerbeer.
- 4.º—Jota *La Mallorquina*, Moyá.
- 5.º—Paso-doble *Fabrilo*, Rodríguez.

Para Ibiza y Valencia ha salido de nuestro puerto esta mañana a las diez y media, el vapor *Unión* con la valija y 24 pasajeros, figurando entre ellos el señor conde de Ayamans.

Por el Juzgado municipal del distrito de la Catedral, se saca a la venta en pública subasta por el término de diez días, la casa sin número de la calle de Vilella, de la villa de Inca, justipreciada en 750 pesetas.

Por la guardia municipal, fué ayer conducido al depósito de Capuchinos, un individuo que había maltratado de palabra y obra a una parienta, produciéndole una contusión leve en la espalda.

En las primeras horas de la tarde de ayer, se inició un amago de incendio en la casa señalada con el número 4 de la calle de la Reja.

El fuego se inició en unas vigas de uno de los cuartos dormitorio, cuyas lamas atravesaron el cielo raso.

Apercibido de ello el dueño de la casa dió la voz de alarma, acudiendo inmediatamente varios vecinos y pocos momentos después otros individuos de la guardia municipal, lográndose a los pocos momentos extinguir el voraz elemento.

Los daños materiales fueron insignificantes, no ocurriendo ninguna desgracia personal.

Se nos ha asegurado que el vapor *Santana*, que debía llegar a este puerto el viernes próximo, no lo efectuará hasta el lunes, por haber tenido que aplazarse por algunos días la entrada de dicho buque en el dique.

El mismo lunes saldrá de nuevo para Barcelona, quedando establecida a partir de este día, la nueva línea de vapores entre ambos puertos.

Continúan con la misma lentitud las obras del nuevo alcantarillado de la calle de los Olmos, lo cual, no solo tiene exasperados a aquellos vecinos que tienen que sufrir las inconveniencias que dichas obras les produce, sino que con ellas se tiene completamente interrumpido el libre tránsito de los carruajes, y casi el del público.

Urge, pues, que se imprima alguna más actividad en dichas obras a fin de que cuanto antes quede expedida aquella vía.

Con motivo de las lluvias caídas ayer sobre esta ciudad, ha quedado poco menos que intransitable la vía central de la plaza de Abastos, a consecuencia de los muchos baches que en ella existen, lo cual hace urgente su recomposición.

Leemos que no solo serán licenciados en el mes próximo las quintas del 92, 93 y 94, sino también los excedentes de cupo del 95 y 97. Estos últimos son los que en la actualidad se encuentran recibiendo instrucción militar.

De la quinta del 96, como se pidió toda ella, no hay excedentes de cupo. Confírmase que no se pedirá directamente todo el cupo de la nueva quinta perteneciente a la Península.

El próximo sábado, primero de Octubre, se verificará en la Escuela Provincial de Bellas Artes, la inauguración de curso y repartición de premios.

El acto será público y tendrá efecto a las seis y media de la tarde.

Según datos publicados por la Dirección del Instituto Geográfico y Estadístico, la emigración y la inmigración en el segundo trimestre del año actual ha sido la siguiente:

Los emigrantes durante dicho período fueron 8.597, de ellos 1.986 hembras.

Salieron para Europa 882, para América 3.408, para Africa 4.240 y para Asia y Oceania 67. De estos emigrantes 4.112 son agricultores.

La corriente de inmigración se elevó a la cifra de 17.548.

Procedían de Europa 2.134, de América 8.718, de Africa 4.892 y de Asia y Oceania 2.804. La mayor cifra de esta inmigración corresponde a soldados de Cuba y Filipinas.

En Africa aparecen casi nivelados los dos datos estadísticos.

Entre los inmigrantes han regresado a España 4.789 agricultores.

Es escandaloso lo que ocurre en la calle de la Marina, cada vez que llueve con alguna abundancia.

Según parece las cloacas existentes en dicha calle no son suficientes para recoger el agua que desde la calle de Apuntadores, Estanco, Mezquida y Borne van a parar a aquel punto, lo cual da lugar a que puedan inundarse la mayor parte de tiendas de la calle expresada, causando grandes perjuicios a los vecinos.

Se hace preciso que por parte de la Alcaldía se tomen las medidas necesarias con objeto de evitar que aquellos vecinos tengan que sufrir las molestias que les ocasiona el hecho denunciado.

Nos comunican de Porreras, que con la tempestad que se desencadenó anteayer en aquella comarca, una chispa eléctrica cayó sobre la casa del predio *Bellviure* causando grandes desperfectos en las paredes del edificio, pero sin que causara daño alguno a los moradores que en número de unos veinte, estaban reunidos en una de las dependencias.

Por el Agente Ejecutivo de la segunda zona de Palma, se sacan a la venta en pública subasta, varias casas embargadas por débitos a la contribución.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Son Servera, se halla expuesto al público a efectos de reclamación, el repartimiento de consumos, correspondiente al año económico corriente.

Don Pedro López profesor de idiomas ha regresado de su viaje al extranjero y desde el 1.º de Octubre abre de nuevo sus clases de Francés, Inglés e Italiano en su domicilio de la calle Pelaires 15.

Ayer por la mañana fondeó en nuestro puerto procedente de Canarias con 42 días de navegación, el bergantín goleta *Paco*, con cargamento de hierro viejo y otros efectos. Su tardanza en llegar a este puerto había causado algún pánico por temor de que no hubiera ocurrido algún accidente.

A bordo del vapor *Lulio* llegó ayer el primer teniente de infantería don Manuel Palou de Comasema, que regresa de acompañar a los 96 soldados de infantería que se marcharon el sábado de la penúltima semana con destino a Ceuta de donde tienen que marchar a Filipinas.

Esta tarde saldrá de este puerto para Marsella el vapor *Isteño* con cargamento de almindras. Mucha de esta carga ya esta depositada en el muelle.

En los exámenes de reválida para el título superior de maestras, celebrados anteayer en la Escuela Normal de esta provincia, fueron aprobadas las señoritas siguientes: doña Margarita Vives, doña Margarita Cerdá, doña Raimunda Sureda, doña Rosa Blanes, doña María Vidal, doña Margarita Bonnin, doña María Suñer, doña Teresa Marroig, doña Esperanza Sorra, doña Magdalena Cifre, doña Mariana Mas, doña Antonia Ferrer, doña Francisca Cervera, doña Catalina Obrador, doña Francisca Riera, doña Teresa Sastre y doña Consuelo Vidal.

La comisión de aragoneses y mallorquines residentes en Palma, encargada de preparar la función religiosa, dedicada a Nuestra Señora de la Virgen del Pilar, deseosa de dar más realce a la fiesta de este año, súplica a los devotos de la Excelsa Madre, que piensen contribuir con alguna limosna, que las depositen cuanto antes en cualquiera de las tiendas de los señores don Benigno Palos, Bellot y García y Cándido García.

Se han señalado los días 29 y 30 del actual a las diez y media de su mañana para la vista ante la Sala de lo criminal de esta Audiencia, de la causa instruida por el Juzgado de Inca, contra Pedro Marqués Pons, Pedro José Ramón Amengual, Antonio Ramón Jaume, Guillermo Cañellas Pons, Calisto Borrás Ramón, José Cañellas Beltrán y Pedro José Ferragut Jaume, sobre lesiones a Pedro Bestard y Miguel Ramis sobre lesiones.

Defenderá a los procesados el abogado don Pedro Andreu.

Por la policía fueron ayer tarde conducidos al depósito de Capuchinos dos mozalvetes, que hace unos diez días robaron una caldera de una alquería de la carretera de Sóller, y después la vendieron en una tienda de la calle de la Herrería.

Dichos sujetos juntamente con la prenda robada fueron puestos a disposición del Juzgado.

La empresa de Ferro-carriles, para el domingo próximo ha anticipado la salida de los trenes de Lapuebla y Felanig, saliendo a las 12'30 y 11'45 en vez de la 1 y 12'15 respectivamente, con objeto de llegar a Palma, antes de empezar la corrida.

Comisión provincial

Sesión de anteayer
Bajo la presidencia del señor Guasp y con asistencia de los señores Sampol, Obrador y Aguiló, se reunió anteayer la Comisión provincial tomando los siguientes acuerdos:
Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.
Aprobóse el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Artá respectivas al año económico de 1893-94.
Se enteró la Comisión de una comunicación del alcalde de Artá el cual participa que Antonia Mayol Guiscafré desiste de la pretensión de que sus dos hijos sean admitidos en la Casa de Misericordia.
Se autorizó a un vecino de esta ciudad para que pueda recoger a un hijo suyo que está en el departamento de dementes del Hospital.
Se autorizó a unos vecinos de Sineu para que puedan prohibir a una exposita que han criado y educado.
Se acordó satisfacer: á don José Riera la suma de 1,100 ptas. á cuenta de su contrata para la construcción de un nuevo cuerpo de edificio de la casa de campo d'és Puig des Bous dependiente de la inclusa y á don Pedro Llorens 1095 ptas. por trabajos de restauración de las declaraciones del Teatro Principal.
Acordóse encargar al arquitecto de provincia que previo el necesario reconocimiento, informe acerca de las condiciones de solidez de la plaza de Toros de esta ciudad para que en su vista pueda el señor Gobernador resolver lo que proceda acerca del permiso que se ha solicitado para dar una corrida de novillos de muerte el próximo domingo, 2 de Octubre.
Se dió cuenta de un expediente instruido por el Ayuntamiento de Inca para contratar el servicio de alumbrado público por gas por medio de subasta, ó prescindiendo de este requisito en el caso de que el señor Gobernador de la provincia considere dicho contrato comprendido en el párrafo 3.º del artículo 36 del R. D. de 4 de Enero de 1883, y teniendo en cuenta que á tenor de la disposición citada únicamente pueden ser exceptuados de la subasta los contratos que versen sobre objetos determinados de que no haya más que un poseedor, no pudiendo por lo tanto considerarse en ella comprendido el gas destinado al alumbrado, aunque en aquella no haya más que una fábrica de dicho fluido; y habida consideración además de que los derechos de ambas partes contratantes quedarán mejor garantidos verificándose un contrato por medio de pública licitación, se acordó informar al señor Gobernador de la provincia que la Comisión provincial entiende que no procede declarar exceptuado de la subasta el contrato del alumbrado público de Inca por medio del gas; y que es innecesaria la autorización que dicha corporación solicita para contratar por medio de subasta pública en caso de que se declare improcedente la excepción.
Y después de enterarse la comisión del resumen estadístico de presos en la Carcel de Audiencia, se levantó la sesión.

Notas ciclistas

La sociedad *Veloz Sport Balear* ha adquirido ya el trozo de terreno que le faltaba para completar el velódromo.
Ahora se está estudiando los planos y es muy probable que el próximo mes en piecen las obras de construcción de la pista y cercado del terreno.
Los días 16 y 17 del próximo Octubre, por ser las ferias de Lluchmayor, se celebrarán en dicho pueblo carreras ciclistas.
A continuación publicamos los programas de los dos días de las carreras, que anticipan algo, para que los que tengan intenciones de tomar parte en ellas, puedan prepararse.
Día 16
Primera carrera.—*Lluchmayor*.—D. 1.500 m. Premios: tres objetos de arte.
Segunda carrera.—Libre para los ciclistas de Baleares, excepto los de Palma.—D. 2.500 m. Premios: 20 pesetas, 10 pesetas y 5 pesetas.
Tercera carrera.—Para los ciclistas de algun Club de esta provincia.—D. 2.000 m. Premios: tres objetos de arte.
Cuarta carrera.—*Nacional*.—D. tres mil m. Premios: 100, 70 y 40 pesetas.
Quinta carrera.—*Palmesana*.—Distancia 2.500 m. Premios: 20, 10 y 5 pesetas.
Sexta carrera.—*Handicap nacional*.

—D. 2.250 m. Premios: 40, 15 y 10 pesetas.
Septima carrera.—*Velusel*, cintas.
Día 17
Primera carrera.—*Local*.—D. 1.500 m. Premios: tres objetos de arte.
Segunda carrera.—*Forense*.—Distancia 2.000 m. Premios: 20, 10 y 5 pesetas.
Tercera carrera.—*Palmesana*.—Distancia 2.000 m. Premios: 20, 10 y 5 pesetas.
Cuarta carrera.—*Nacional*.—D. 300 m. Premios: 50, 25 y 20 pesetas.
Quinta carrera.—*Handicap Balear*.—D. 2.250 m. Premios: 20, 10 y 5 pesetas.
Sexta carrera.—*Handicap Nacional*.—D. 2.250 m. Premios: 30, 25 y 15 pesetas.
Septima carrera.—*Velusel*, cintas.
Las carreras empezarán á las tres y media en punto.
Las inscripciones pueden dirigirse hasta el día 15 de Octubre á don Rafael Riutort, (*Veloz Sport Balear*).
Dos bandas de música amenizarán el espectáculo.

SIXTO RADIO

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas
Continúan en la Merced, á las seis y media se expondrá el Santísimo, acto seguido se cantará oficio matinal; á las diez la tercia y misa cantada. Por la tarde á las cinco y media todos los actos de coro y la reserva.
Otras funciones
En San Miguel por celebrarse la fiesta de su titular, á las diez se cantarán horas y misa con música y sermón que será el orador don Ignacio Palou vicario de dicha parroquia. Al anochecer se concluirá la novena del Santo Arcángel.
En el Convento de Religiosas de San Jerónimo al anochecer se cantarán laudes preparatorias á la festividad de su santo fundador.
Visita á la Corte de María
A la Virgen del tránsito en Santa Catalina de Sena.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 26 de Septiembre de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
296	2	6	2	292

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados.
Nacimientos: Día 26.—Varones 3.—Hembras 4.
Matrimonios: Día 26.—Ninguno.
Defunciones: Día 27.—Ninguno.
Registros del puer o de ayer á la puesta del sol:
Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbos.
Id. del horizonte.—Despejado.
Dirección del viento.—N. O. flojo.
Estado de la mar.—Muy tendida del S. O.
Buques á la vista.—Ninguno.
Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.
Incidencias.—(Cuando el orto el cielo estaba despejado en su zenit, achubascado el horizonte, recalcaba marejada del S. O. y soplabá flojo el viento á dicha parte, siendo muy elevado el nivel de las aguas. Durante la mañana hubo varios chubasquillos de agua, viento y tronadas. La variación del viento fué pasar al cuarto cuadrante poco después del orto y á dicha parte se sostuvo hasta el ocaso.
Noticias.—Entraron los vapores *Lulio* de Barcelona y *Puerto-Mahón* de Mahón, el velero *Paco* de las Palmas y el laud *Nueva Amistad* de Arenys. Salíó el vapor *Unión* para Ibiza y Valencia.
Buques fondeados: Día 28.—Vapor español *Puerto-Mahón*, de 296 ton., de Mahón.—Bergantin goleta español *Paco*, de 142 ton., de Las Palmas.—Laud español *Nueva Amistad*, de 27 ton., de Arenys de Mar.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., de Barcelona.
Buques despachados: Día 28.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., para Cabrera.—Laud español *San Antonio*, de 39 ton., para Alicante.—Pallebot español *Seberano*, de 57 ton., para Barcelona.
Matadero: Día 28.—**Reses sacrificadas para el abasto público.**—Bueyes, 0.—Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 12.—Borregos, 1.—Corderos, 77.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 97.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
Repatriación.—Milones

Madrid 28 á las 2 m.
La Compañía Trasatlántica ha presentado al ministro de la guerra, general Correa, un cuadro de los buques que podrían hacer la repatriación de los soldados que son 108,000, en un plazo de cinco meses.
El ministro desechó el proyecto porque este acarrearía una excesiva aglomeración de soldados.
El asunto se tratará en el próximo consejo.
Han conferenciado los señores Puigserver y Equilior, acordando girar al general Blanco, los siete millones de pesos que había pedido.

Las Comisiones en París

Madrid 28 á las 9'45 m.
Ha llegado á París la Comisión yanqui.
Llamó la atención el número de bultos que forman su equipaje, los cuales ocupaban seis omnibus y obstruían la puerta del hotel.
Los comisionados iban en diez landeaus. No traen criados.
En el piso bajo del edificio que ocupa el señor Montero Rios, se ha instalado la Cancillería.

Azcárraga

Madrid 28 á las 9'45 m.
El ex-ministro de la guerra, general Azcárraga, se ha negado á hacer declaración alguna política, puesto que únicamente quiere hacerlas en el Senado.
Esto no obstante en *El Liberal* expone algunos datos interesantes respecto á las fuerzas que fueron á Ultramar.

Inundaciones

Madrid 28 á las 9'45 m.
Han ocurrido nuevas inundaciones en la provincia de Palencia.
En los pueblos de Torquemada y Villamediana, no han ocurrido desgracias personales, pero si grandes pérdidas materiales.
Los aguaceros han destruido la mayor parte de las bodegas.
Urge que se les remitan socorros.

Buques para repatriar.—Consejo

Madrid 28 á las 1'30 t.
El Gobierno y la Compañía Trasatlántica han llegado á un acuerdo para la repatriación de los soldados y autoridades de Cuba y acerca el tiempo que deba emplearse.
La Trasatlántica alquilará cuantos buques necesite.
Se ha suspendido el consejo de Ministros. Es probable que se celebre mañana.

Cese y nombramientos

Madrid 28 á las 1'30 t.
Se ha firmado el cese del general Alameda del cargo de comandante general de alabarderos.
Han sido ascendidos, á teniente general el señor Perez Cardon. A marisael el señor Capdepon (don Mariano). Y á brigadieres los señores Torres Blau, Auguijo y Morales.
Ha pasado á la reserva el general Seijas.
Se han firmado otros decretos referentes á cargos que no afectan á esa provincia.

Mencheta

CASTELLANO, LATIN

Y RELIGION Y MORAL

Las lecciones que de dichas asignaturas explicaba don Tomás Forteza, continuará dándolas su hijo don Francisco, Pbro., en su casa calle de Moray, número 4, entresuelo.

Bicicletas The Royal Enfield y Clement

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas bajo factura, contra cualquier defecto de construcción, cambiándose gratis todas las máquinas ó piezas que sufran avería por defecto de fábrica.

Pujó Hermanos, Plaza de Cort, 2, Relojería Suiza

NOTA.—Hay para vender varias máquinas usadas de acreditadas marcas inglesas.

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS Desde Manila

Madrid 28 á las 4'45 t.
(Recibido el 29 á las 4 m.)

Comunican de Manila que han salido en distintas direcciones, los buques franceses, ingleses y alemanes que había anclados en aquel puerto.
Paris.—Se asegura que aún tardará un mes la revisión del proceso Dreyfus.

Dos noticias

Madrid 28 á las 9 n.
El *Círculo Mercantil* de Madrid, pide que se negocien los tratados y que se restablezca el arancel de 1882.

El ministro de relaciones exteriores de Paris, dará un almuerzo á los comisionados españoles y yankees.

Noticias de Manila

Madrid 28 á las 10 n.

Comunican de Barcelona que se han recibido noticias de Mala, las cuales alcanzan hasta día 18 de Agosto último.
Según ellas el trato que dan los yankees á los españoles es correcto

A los tagalos les tratan con dureza y en tonos despreciativos.
La vida en la ciudad es imposible, á causa de la gran aglomeración de gente.

Los hospitales están llenos de enfermos, sintiéndose la falta de pan y agua.
Los yankees se apoderaron antes de la rendición de 710.000 pesos en oro.

El espíritu público se halla consternadísimo.
“El Times.”—Los delegados de Aguinaldo.

Madrid 28 á las 10 n.

Telegrafían al *The Times*, que los Estados Unidos insistirán en que las tropas españolas deben salir de Cuba antes del mes de Enero.

Dicen de Londres que han llegado á Washington los delegados del cabecilla Aguinaldo.
Mr. Mac-Kinley les recibió como simples particulares.

Han salido de la bahía de Filipinas los buques franceses, ingleses y alemanes allí fondeados.

Nota oficiosa

Madrid 28 á las 10'30 n.

Una nota oficiosa que se ha facilitado hoy á la prensa, afirma que el Banco de España no negará su patriótico concurso al gobierno, para resolver los problemas económicos.

Dice además dicha nota, que la terminación de la guerra impone al Gobierno la necesidad de limitar los gastos, abonando ahorros urgentes y estrictamente precios.

Una real orden.—Autorización

Madrid 28 á las 10'30 n.

Se ha dictado una Real orden, disponiendo que la deuda exterior del 4 p 3/4 queda exceptuada del impuesto del uno por ciento sobre los intereses y de todo recargo establecido en la ley de 30 de Junio de 1892.

El señor Auñón ha autorizado á los Jefes de los departamentos

marítimos, para que pasaporten á todos los oficiales de la armada que tengan que declarar ante el Tribunal Supremo de guerra.

Los restos de Cristóbal Colón, serán acompañados á España por el jefe del apostadero de la Habana.

Conferencia

Madrid 28 á las 11 n.

Han conferenciado los señores Romero Girón y Auñón.

Este ha dicho que quedan en Cuba 3.500 soldados de marina.

Después el señor Romero Girón conferenció con el señor Correa.

Este le ha manifestado, que espera noticias del general Blanco, acerca de los empleados españoles de las colonias que desean repatriarse.

Sobre la repatriación de dichos individuos el Gobierno no resolverá hasta después de conocer el dictamen del Consejo de Estado.

Mencheta

Ofrécense grandes ventajas en la Segunda Enseñanza á los escolares que cursen la Primera en el Colegio Luliano, incorporado al Instituto y situado calle de Palacio, 9.—Para dar sólida base á la instrucción de sus alumnos, el Director don Jaime Pomar, Doctor en Filosofía y Letras, regenta personalmente las clases de PRIMERA ENSEÑANZA SUPERIOR, dando á estos estudios la amplitud necesaria para el ingreso en los del Bachillerato, según las disposiciones recientemente decretadas por el Ministerio de Fomento.—En dicho Colegio todos los Profesores de 2.ª Enseñanza son Doctores ó Licenciados en Filosofía y Letras ó en Ciencias

Academia Científica

Bajo la dirección del Rvdo. don Matías Flexas Moner, Rector de la Sapiencia y don Juan Mir Peña, Auxiliar del Instituto.

Preparaciones para las carreras de Derecho, Ciencias, Filosofía y Letras, Farmacia y Medicina; arregladas á los programas de la Universidad de Zaragoza

Informes y matrícula B. Nadal Garau, pbro.—Gater 10, 2.º

NOTA.—El profesor de alemán don E. Wilson dará en este establecimiento conferencias de idiomas (Francés é Inglés).

Colegio Castellano

San Miguel 30—Palma

Director: Jerónimo Castaño Llull, Maestro Normal y Bachiller.

Se da la 1.ª enseñanza superior con todo el alcance que las recientes disposiciones oficiales exigen para el ingreso en los Institutos desde el año próximo.

Desde 1.º de Octubre se admitirán alumnos de 1.ª enseñanza como medio-pensionistas.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

SASTRERIA Y CAMISERIA

Temporada de Otoño (Invierno). Se han empezado á recibir algunas partidas de géneros para dicha temporada y continuamente se irán recibiendo más.

Hay grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases lo mismo para servicio interior que para mesa.
Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

FERRER-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia) Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

SEPTIEMBRE

29

1892.—Es erigida en esta ciudad la iglesia parroquial de San Nicolás, separando su distrito de la de Santa Eulalia.

JUEVES

271 | La Dedicación de San Miguel | 94 Arcángel.

SEPTIEMBRE

30

1444.—Avenida de la Riera que causó graves daños.

VIERNES

272 | San Jerónimo, dr. fund. y sta. | 93 Sefia, vida.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SALOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la *Blenorragia* y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, se curan seguramente con PERLS antisépticas SOLA á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA.

Morruhol con hipofosfitos SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconocimiento sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Es de un sabor fresco y gustoso sumamente agradable y solo se mezcla con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos: En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pissá, Plaza del Vino, 8.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

PÍLDORAS FERRUGINOSAS INULA HELENIUM

Con estas píldoras preparadas por J. TORRENS se cura pronto y fácilmente la leucorrea ó flujo blanco, la anemia y clorosis (coloro, palido) la dismenorrea, ó dificultad en el menstruio, la amenorrea ó supresión del ciclo, la debilidad, la sequera y cuantas molestias y enfermedades resultan en el estado padecido y curable.

La medicación Sulfurosa á domicilio

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tbc, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—Precio: 8 pesetas.—Ignacio Fortea Aguiló, calle de la Rolsavia.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., en las partes ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades serias que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola. La obtención de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetiginosa, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma. El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, que resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archaena, Pastigosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar. 60 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan el ENOLATURO PADRO. Depósito en Palma: DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cruzada, número 2, y en todas las farmacias.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCÉSSES descubiertas por Mr. R. A. Martel—1896—en el término de Manacor. IDA Y VUELTA EL MISMO DIA. Precios de entrada á las mismas De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1 50 pesetas. El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

Teneduría de Libros y Caligrafía

Los profesores Jaime y Joaquín Ferrer abrirán las clases de Teneduría de libros y Caligrafía el día 1.º del próximo mes de Octubre en la Plaza de San Antonio, número 7, 2.º. Las horas de clase serán de 6 á 7 de la tarde y de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche. También admitirán lecciones á horas convencionales.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona Mes de Septiembre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pañón.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10 de Cádiz, vapor «Montserrat», capitán Deschamps, para Puerto Rico y Habana con trasbordo para Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el día 2. El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», capitán Casquero, para Coruña, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Isla de Panay», capitán García, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para las literales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el día 23. Línea de Filipinas.—El 10 de Barcelona, vapor «Buenos Aires», capitán Grau, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila. No se admite carga la víspera de la salida. Línea de Fernando Pó.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Plá, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Servicio de Africa: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Ibarra, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Meagán y Mogador. Servicio de Tenger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», sale de Cádiz para Tánger, Algeiras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados. Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Islena Marítima

Servicio de itinerario fijo combinado entre los puertos de Alicante, Palma, Catta y Marsella. El vapor ISLEÑO

el jueves 29 á las 5 de la tarde para los puertos de Marsella y Catta. Admitido desde hoy carga y pasaje para los citados puertos. Despacho: Oficinas de la Islena Marítima. NOTA.—Se recomienda á los señores Cargadores se sirvan tener la carga sobre muelle por lo menos 48 horas antes de la señalada para la salida, procurando quede despachada de Aduanas el día antes, pues de no hacerse así, no podrá embarcarse. OTRA.—La Islena Marítima y á partir de hoy recibe la mercancía tan luego como llegue sobre el muelle.

LA PAJARITA

ANTIGUA CASA MULET FUNDADA EN 1834 SAN NICOLÁS, 6

CHOCOLATES Y COMESTIBLES FINOS CAFÉS TOSTADOS DIARIAMENTE

SERVICIO A DOMICILIO

Todo género que salga malo se cambia ó se devuelve su importe.—Para Bodas, Bautizos y Sarao, serviremos rico sortido de botellería y otros admitiendo después por todo su valor las que no se hayan despachado.

J. MULET Y COLL SAN NICOLAS, 6

Alquiler

En la calle de las Monjas, número 16, hay un segundo piso para alquiler. Son de apreciar las excelentes condiciones que reúne como son: agua á grif, gran des, claras y bien ventiladas habitaciones. Tiene dos entradas, una que es la principal, por la citada calle de las Monjas, y la otra por la del Rincón. Darán razón en el Colmado «La Providencia».

Se alquila

en la calle de Teresa, número 9, un tercer piso muy espacioso y de muchas comodidades; una cochera y un local á propósito para almacén. Informarán en el piso principal.

PRONTITUD + BARATURA

Esquelas mortuorias

de todas clases. Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. AMENGUAL Y MUNTANER Conquistador, 30—Cádiz, 2

Academia

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

A CARGO DE DON JUAN GIL Y AMENGUAL

Maestro de 1.ª enseñanza y Bachiller Sol, 38-2.º

Desde el 1.º del actual quedan abiertas las clases de 1.ª enseñanza, y en 1.º de Octubre se reanudarán las de 2.ª. Se admiten alumnos permanentes y externos.

La matrícula queda abierta en el establecimiento donde se darán toda clase de detalles de 8 á 12 mañana y de 2 y media á 7 tarde

Vivero de viña americana

DE Sebastián Meliá

Premiado con medalla de oro, por ingertos sobre americana en la Exposición agrícola de Manacor.

Porreras, calle de R. Lull, número 12. Es el vivero más antiguo de Mallorca; hay en él 100 000 berbedos disponibles para trasplantar de 0 60 á 1 00 metro de crecía del mismo año, de las variedades que han dado en Mallorca mayor resultado, la mayor parte RUPESTRIS LOT.

Precios muy económicos

¡¡OJO!! Ojo con la buena elección que de ella dependen los productos que buscamos.

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Osartora 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cádiz, 6.

Elix'r Estomacal

de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Sezcano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Fra y de D. Juan Valenzuela.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner